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Geschätzte Gäste, 
 
Jeder Blick in die Zukunft ist fest verankert in unserem Bewusstsein über unsere 
Herkunft und unseren bisherigen Weg. In diesem Jahr feiern wir 100 Jahre des 
Schweizer Frankens – ein Symbol für Stabilität und Vertrauen in einer sich ständig 
wandelnden Welt. Und diese 100 Jahre sind auch ein Fundament, auf dem wir 
unsere Zukunft aufbauen können.  
 
Wenn wir uns heute mit der Zukunft der Finanzindustrie und der digitalen 
Transformation auseinandersetzen zeigt sich, dass die Zukunft sowohl voller 
Versprechen als auch Ungewissheiten steckt. Doch gerade in dieser Ungewissheit 
sehe ich eine grosse Chance – die Möglichkeit, aktiv zu gestalten und neu zu 
definieren, was möglich ist.  
 
Liechtenstein ist ja kein Produkt des Zufalls – Liechtenstein wird und wurde 
gemacht. Als Regierungschef sehe ich unseren Staat als durchaus dynamisches 
Unternehmen, das mit Weitsicht und Entschlossenheit in die Zukunft blicken kann 
und soll. Ein Unternehmen – unser gemeinsames Unternehmen –, aufgebaut auf 
den Pfeilern von Tradition und kontinuierlicher Innovation, dessen grösste 
Ressource seine Menschen und die kurzen Wege sind. Und wie ein Unternehmen, 
das auf dem globalen Markt besteht, müssen auch wir uns ständig neu erfinden 
und uns den wandelnden Herausforderungen und Bedürfnissen anpassen.  
 
In Liechtenstein richten wir unseren Blick auf die Zukunft der Finanzindustrie, 
indem wir Nachhaltigkeit fördern, die Digitalisierung vorantreiben und proaktiv 
neue Technologien integrieren. Unsere politische Stabilität und internationale 
Vernetzung, gepaart mit einer starken Innovationskraft, sind das Fundament 
unserer Bemühungen. Die bevorstehende Einführung der Markets in Crypto 
Assets Regulation auf EU- und EWR-Ebene, lassen zusätzlich eine positive 
Entwicklung des Krypto-Sektors erwarten. Unser bewährtes Zivilrecht für Token 
und die Expertise und Erfahrung im Kryprobereich sind nicht nur nach wie vor ein 
Standortvorteil, wir setzen weiter Massstäbe im Umgang mit den Themen, die auf 
EU-Ebene aktuell noch nicht reguliert bzw. standardisiert sind. Wir haben mit 
unserer Arbeit in der Vergangenheit, nicht nur internationale Aufmerksamkeit und 
Anerkennung erlangt, sondern uns auch als Vorreiter positioniert. Doch wahrer 
Fortschritt liegt nicht im Erreichten, sondern im beständigen Streben nach 
Verbesserung und Weiterentwicklung. Dass wir seit letztem Herbst 
Kryptowährungen für staatliche Dienstleistungen akzeptieren, ist nur ein ganz 
praktisches Beispiel dafür, wie wir konkret Lösungen umsetzen. Unsere Stabsstelle 
für Finanzplatzinnovation und Digitalisierung (kurz SFID), oder wie ich sie gerne 
nenne, unsere staatliche „Forschungs- und Entwicklungsabteilung“, ist ein 
zentrales Element und Treiber dieser kontinuierlichen Innovation. Die SFID greift 
die Herausforderungen und Chancen neuer Technologien auf und übersetzt sie in 
konkrete, nachhaltige Lösungen für unser Land. Mit Agilität, Kollaboration und 
einer tiefen Verpflichtung zur Nachhaltigkeit führen wir Liechtenstein in eine 
Zukunft, in der Technologie Hand in Hand mit menschlicher Entwicklung geht. 
 



In diesem Geist der Erneuerung und des Pioniergeistes dürfen wir nicht vergessen: 
Es sind die Menschen, die die Welt verändern, nicht die Technologie.  
 
Technologien und Konzepte im Bereich der Künstlichen Intelligenz oder der 
Blockchain sind mächtige Werkzeuge, aber es ist unsere Aufgabe, die Prinzipien 
ihrer Anwendung zu bestimmen, sodass sie ihre Potenziale zum Wohl aller 
entfalten. In diesem Sinne sehe ich unsere Rolle nicht nur als Förderer von 
Innovation und wirtschaftlichem Wachstum, sondern als Hüter und Gestalter 
unseres gesellschaftlichen Wohlergehens. 
 
Unsere Grösse und Lage nutzen wir als Stärke. Vielleicht ein bisschen wie ein 
Kolibri, der trotz seiner Kleinheit alle wichtigen Organe besitzt und sich schnell 
bewegen kann, haben wir alle essentiellen Instrumente, Fähigkeiten und die 
notwendige Agilität, um Grosses zu bewirken. Die geografische und 
wirtschaftliche Positionierung, gepaart mit unserer politischen Stabilität und 
Innovationskraft, ermöglicht es uns, schnell auf neue Entwicklungen zu reagieren 
und effektive Lösungen zu bieten. Wir nutzen die kurzen Wege in unserem Land, 
nicht nur im physischen Sinne, sondern auch durch die schnelle 
Entscheidungsfindung und die unkomplizierte und effiziente Zusammenarbeit 
zwischen Wirtschaft, Regierung und Bürgern. 
 
Ich bin heute hier, nicht nur, um über die Zukunft der Finanzindustrie zu sprechen, 
sondern um Ihnen zu versichern: Wir sind bereit für die Zukunft. Liechtenstein ist 
bereit, sich den Herausforderungen der neuen Technologien zu stellen und diese 
als Chance für Innovation und Fortschritt zu nutzen. 
 
Vor diesem Hintergrund freue ich mich besonders auf das dichte und spannende 
Programm mit Expertinnen und Experten der digitalen Finanzwelt. Martin 
Moellers Einblicke über die Zukunft digitaler Finanzdienste, Pascale Bruderers 
Vision eines digitalen Schweizer Frankens und David Schlössers Ansichten zur 
Kundenfokussierung bei Raiffeisen. Ausserdem erwartet uns eine Talkrunde mit 
Perspektiven von führenden Fachleuten über die praktische Umsetzung digitaler 
Transformation.  
 
Ich danke Euch für Euer Engagement, die Leidenschaft und das Vertrauen. 
Zusammen werden wir nicht nur die Zukunft beobachten und diskutieren, 
sondern aktiv gestalten. 
 
 


